

EDITORIAL

Estimados lectores:

Esta vez publicamos un ejemplar de la revista muy especial. Su gran número de páginas, 184, la convierte en **la mayor de cuantas hemos hecho hasta ahora** pues, aunque la dedicada a las fortificaciones de la Comunidad de Madrid tenía ese mismo número, la diferencia con respecto a ella es que el contenido de la que ahora tienen en sus manos es mayor, ya que, dada la importancia que consideramos tienen los trabajos en ella recogidos, hemos decidido reducir el tamaño de la fuente, cuerpo 8 en lugar del 9 habitual, y también la dimensión de las imágenes, además de ser esta revista de formato mayor pues recordarán que ya lo aumentamos a tamaño Din-A 4 hace algún tiempo, tras la publicación de la dedicada a los castillos madrileños.

A pesar de ello, ante los problemas que esto pueda plantear, les comunicamos que no volverá a suceder, salvo que se produzca una circunstancia muy especial como la de este ejemplar, lo que no es nada probable, pues reconocemos que no es el ideal, ya que un cuerpo algo mayor facilita la lectura y unas imágenes más grandes contribuyen a hacer más atractiva la presentación de la revista.

Sin embargo, en este número triple que ahora ve la luz, lo hemos hecho así con la finalidad de incluir en ella y, por lo tanto, dar a general conocimiento de nuestros socios, los trabajos expuestos en las **“Jornadas sobre el papel desempeñado por las fortificaciones en la Guerra de la Independencia”**. Creemos que los temas expuestos fueron tan interesantes que merece la pena hacer un esfuerzo para su divulgación entre nuestros asociados, los tres mil receptores de la revista, la mayoría de los cuales, por no residir en Madrid, no tuvieron posibilidad de asistir a las conferencias.

Cierto es que podríamos haber dedicado tres o hasta cuatro revistas sucesivas, con su paginación habitual, 72 páginas a cuerpo 9, a su publicación, pero se hubiese alargado mucho el proceso, sacándolo de su contexto y unidad inicial, además de crear un cierto retardo en la publicación de otros trabajos que tenemos ya en lista de espera y que deseamos poner en su conocimiento lo antes posible y no un año más tarde lo que sucedería de haber mantenido el sistema de publicación habitual.

Así pues les presento **una revista monográfica**, como les anuncia la portada, donde, bajo nuestro nombre habitual, **“CASTILLOS DE ESPAÑA”**, pueden ver lo que caracteriza su contenido, **“Las fortalezas en la Guerra de la Independencia”**. Aquí encontrarán lo tratado en las ponencias y comunicaciones que se expusieron en esas Jornadas, a modo de segunda edición de las actas de las mismas, para que vds. puedan acceder también a ellas.

Creemos que su lectura merece la pena pero, en cualquier caso, vds. tienen la palabra y, como lectores nuestros que son, podrán indicarnos su opinión sobre lo hecho. Así sabremos si hemos acertado o nos hemos equivocado y podremos sacar conclusiones para posibles casos futuros.

El carácter especial de esta revista, casi un libro por sus dimensiones, se refleja también en su cambio de estructura. Verán que la hemos dividido en dos partes, como siempre, las páginas con fondo en color y las páginas con fondo blanco, pero esta vez hemos diferenciado más las dos partes comenzando con las de color hueso, numeradas con números romanos, reservando la numeración arábiga tradicional para la parte con fondo blanco.

En la primera parte destacamos, lo primero, la entrega por parte de Su Majestad, la Reina de España, del premio que nos concedió **“Europa Nostra”**, al que dedicamos también la portada, y aprovechamos este hecho para difundir entre todos vds., con un artículo de Pablo Schnell, como se ha llevado a cabo el inventario que ha merecido este galardón.

Finalmente, dadas las fechas en que recibirán la revista, les deseo, como es tradicional, que pasen una Feliz Navidad y que el año 2009 les sea venturoso.

Madrid 15 de Diciembre de 2008.

Fdo. Amador Ruibal,
Vicepresidente II de la A.E.A.C., y
Director de la revista «Castillos de España»